



# Association Robert-Debré

Égayer ensemble le quotidien  
des enfants hospitalisés

## **ASSOCIATION ROBERT-DEBRE**

**Association Loi 1901 déclarée le 16 décembre 1988**

**Association d'intérêt général**

Siège social

Hôpital universitaire Robert-Debré

48, boulevard Sérurier

75019 PARIS

## **RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023**

**Conseil d'administration du 26 mars 2024**

En 2023, l'Association Robert-Debré a pu mettre en place avec les équipes de l'hôpital, de nombreuses actions conformes à celles prévues dans ses statuts.

**Cela pour un montant total de près de 271 000,00 € (en équilibre par rapport à 2022)  
Et en y consacrant près de 9 000 heures de bénévolat à minima.**

## 1/ Projets enfants à l'extérieur de l'hôpital :

- **La Régate des Oursons 31<sup>ème</sup> édition** s'est déroulée avec beaucoup de succès du 22 au 25 juin 2023.

De nombreux invités étaient présents et notamment ; **Charles Caudrelier** vainqueur de la Route du Rhum 2022, **Arnaud Pennarun** qui a couru la Route du Rhum pour les enfants de Robert-Debré et **Marie Tabarly** avec son mythique bateau le **Pen-Duick VI**.

Vincent Nicolas Delpech, directeur du GHU Nord de l'APHP nous a également honoré de sa présence ainsi qu'Agnès Petit, directrice de l'hôpital universitaire Robert-Debré.

Les équipes de l'association et de l'hôpital, ont su se mobiliser pour célébrer cette édition avec brio. Grâce au fidèle soutien de l'ENVSN nous avons pu savourer d'excellents repas et de beaux moments partagés. Nos amis de Grand Largue ont offert aux enfants de très belles navigations avec de nombreux bateaux engagés pour l'occasion.

Beaucoup d'animations pour les enfants avaient été mises en place (tatouages paillettes, karaoké, Play Mobil, nœuds marins, Blind test musical et boum animés par nos 2 soignants Olivier et Garry baptisés Chiko et Chiki pour l'occasion, ...).

Le feu d'artifice qui a été tiré lors de la soirée de clôture, était magnifique grâce à l'engagement d'Olivier Rosso (ENVSN) et de ses amis de PYRAGRIC partenaire de l'évènement.

Jacqueline Tabarly, marraine de cette belle aventure, était présente et nous a remercié pour avoir dédié cette édition à son mari Eric décédé en mer il y a 25 ans

Les municipalités de Houat et de Saint Pierre Quiberon nous ont réservé un accueil chaleureux.

47 jeunes patients des hôpitaux (AP-HP) Robert-Debré, Louis Mourier et Jean Verdier ainsi que de l'hôpital Fondation A. de Rothschild ont pu bénéficier de cette 31<sup>ème</sup> édition à la découverte de la mer et de la navigation à la voile.

Partenaires 2023 : Grand Largue, Fondation A. de Rothschild, Fondation des Hôpitaux, Association Petits Princes, ACEF Rives de Paris, CéKeDuBonheur, MAEH, AGGH, Collège/Lycée Notre Dame Providence, Pyragric feu d'artifice, Compagnie des Ports du Morbihan, Les amis du Martroger, SNSM Paris-IDF, ADASP91, Fondation ICAPE Planète bleue, Hôtel George V.

Nombre d'entre eux étaient sur place dont nos amis de l'ACEF Rives de Paris qui nous ont prêté main forte.

- **La Poneyvasion** : traditionnellement organisée maintenant pendant les vacances d'automne, 24 jeunes patients sont partis à la découverte de l'équitation au centre équestre de l'Écurie de la Grange, et du milieu naturel au Centre des Caillettes à Nibelle (45), durant 4 jours du 20 au 23 octobre.

Partenaire 2023 : Fondation des Hôpitaux, MAEH et Petits Princes qui était sur place pour l'occasion.

Les bénévoles de l'association Les Amis de La Grange prêtent main forte pour l'accompagnement des enfants durant les cours d'équitation et/ou les promenades à cheval ou à poney.

- **Le séjour Handi-ski Évasion** : 8 jeunes patients du service de Psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent sont partis se ressourcer à la découverte de la montagne, du ski, de la glisse et du milieu environnant à Chamrousse (38) durant 4 jours du 27 au 30 mars.

2 membres de l'ACEF Rives de Paris, José et Pascal prêtent main forte aux équipes soignantes pour assurer la logistique tout au long du séjour.

Partenaire 2023 : l'ACEF Rives de Paris, MAEH

- **Séjour À Air Tes Globules** : en 2023, c'est 20 jeunes patients qui ont pu profiter de ce séjour pour la sixième année consécutive. A cette occasion ils ont été sensibilisés à « bien bouger, bien manger, bien s'hydrater et bien se vêtir », car ces conditions sont essentielles pour l'amélioration de leur qualité de vie.

Ce séjour est réservé aux jeunes patients atteints par la drépanocytose et a été organisé sur une période 3 jours à Mandres-Les-Roses (94) du 23 au 25 juin.

Partenaires 2023 : la Fondation des Hôpitaux, l'ACEF Rives de Paris.

- **Séjour La Tête dans les Étoiles** : après une étude et un repérage réalisé par le Dr Alexis Mosca et Francisco Batista en 2022, cette escapade scientifique baptisée "**La tête dans les étoiles**", s'est déroulée du 6 au 10 mars 2023 au Centre d'Astronomie Saint-Michel l'Observatoire (Alpes de Haute Provence) au bénéfice de 24 jeunes patients.

Au programme, des séances de planétarium, l'observation du Soleil, l'apprentissage de la manipulation de télescopes, mais aussi la construction de micro-fusées et bien sûr l'observation du ciel guidée par des médiateurs scientifiques.

Partenaire : **Association Petits Princes** sur place pendant le séjour

- **Journée Autoévasion** : 30 jeunes patients à la découverte du sport automobile et de la vitesse sur le circuit des Écuyers à Château-Thierry (02). Journée du 25 avril, co-organisée par le Rotary Club d'Argenteuil – Cormeilles en Parisis et l'Association Robert-Debré.

Partenaire de l'ARD en 2023 : Sodico Expansion (Leclerc Conflans Ste H) – Rotary Club - Institut Saint Dominique à Neuilly

30 voitures de course avec leur pilote ont été mises à la disposition des enfants.

- **La journée scientifique INRA** : 20 jeunes patients à la découverte de nouveaux horizons : rencontre avec les chercheurs de l'Institut National de la Recherche Agronomique de Versailles-Grignon et l'après-midi au Potager du Roi le jeudi 1<sup>er</sup> juin.

Partenaires 2023 : INRAE, MACSF, Mairie de Paris, Centre scolaire de l'hôpital universitaire Robert-Debré, Music.K.Vie.

- **La journée Golfévasion** : journée découverte du golf pour une quinzaine de jeunes patients. Pour la deuxième année consécutive, elle s'est déroulée le dimanche 10 juin au golf de Saint Germain lès Corbeil. Un délicieux déjeuner ainsi qu'un goûter et de nombreux cadeaux ont été offerts aux enfants à cette occasion.

Partenaires : l'ACEF Rives de Paris - Golf de Saint Germain lès Corbeil et son restaurant.

En 2023, la plupart des dépenses afférentes à la réalisation de ces séjours et journées ont été financées par nos partenaires.

**Le montant total de ces financements y compris les dons en nature est d'environ 195 000,00 €**

**Près de 5400 heures de bénévolat à minima, ont été consacrées à l'organisation de ces évènements.**

**190 jeunes patients ont bénéficié de ces sorties.**

## 2/ Projets à l'hôpital universitaire Robert-Debré

De nombreux projets, mis en place avec les équipes soignantes et socio-éducatives, ont bénéficié d'une subvention de l'Association Robert-Debré pour les enfants (**amélioration des conditions d'accueil**) :

- Ateliers mensuels créatifs et culturels dans le service de psychiatrie de l'enfant et l'adolescent (Musée de la poste),
- Ateliers thérapeutiques « Jardins de soins » à la Maison de l'Enfant et dans le service de Psychiatrie de l'enfant et l'adolescent,
- Contes au chevet dans les services de gastrologie, mucoviscidose, néphrologie, cardiologie, dialyse,
- Musique au chevet dans les services maladies digestives et respiratoires, néphro, cardio, dialyse et réanimation,
- Financement d'une journée par semaine avec 2 clowns au chevet du 10 janvier au 19 décembre dans les services d'endocrinologie, neurologie, chirurgie ORL, chirurgie orthopédique, de l'unité de soins continus, de chirurgie viscérale, des maladies digestives et respiratoires et de pédiatrie générale. Soit à minima 40 jeunes patients visités par semaine (**1500 enfants visités sur la période**)
- Organisation d'un **Goûter de Pâques préparé par le George V** (avec tatoueuses paillettes, Play mobil, Casque de réalité virtuel, chocolats, cadeaux)
- Reconstitution de l'abonnement et achat de papier pour le distributeur d'histoires courtes dans la galerie à côté de la médiathèque,
- Papiers photos Polaroid pour le SMUR,
- Jeux, jouets et goûter pour les consultations de pédiatrie spécialisées,
- Fresques décoratives pour l'Espace Ados,
- Co financement pour la décoration d'une ambulance du SMUR,
- Achat de tablettes pour le service de psychiatrie de l'enfant et de l'adolescent
- Co financement du projet « Lire à mon bébé » en Néonatalogie,
- Co financement pour la création d'un salon des parents en Réanimation néonatale,
- Financement d'un spectacle « Les voyageuses » à la Maison de l'enfant,
- Financement de matériel pour séances d'éveil sensoriel à la Maison de l'enfant,
- Achat d'un Punchingball pour les équipes soignantes des Urgences,
- Financement d'un trombinoscope pour les soignants de l'hôpital de jour médecine,

- Co financement d'une sculpture pour le « Lieu du souvenir » (en attente)

**Le montant total des financements pour les projets dans l'hôpital est d'environ 58 000,00 € en 2023, y compris les dons en nature et a concerné tous les services.**

### 3/ Comptes gérés par l'Association Robert-Debré

- En 2023, différents comptes subventions / recherche ont continué à être gérés par l'ARD pour des chefs de service et médecins de l'hôpital pour une enveloppe d'environ **412 000 €**, ainsi que quelques salariés.
- Le compte hébergement/familles continue à fonctionner pour financer les séjours à la Maison des Parents.
- Autres comptes gérés : « Comité des Fêtes de l'Enfant », Studio vidéo ...

### 4/ Plan de communication 2023

Les activités de l'ARD et les appels à la solidarité ont été communiqués par :

- Mises à jour régulières de notre **site internet**,
- Publications régulières sur les pages **Facebook, Instagram et LinkedIn** de notre association,
- Publications régulières sur la page **Facebook « Régate des Oursons »**,
- La mise à jour de notre **chaîne YouTube**
- L'édition du N°7 de notre **Newsletter**

Cette communication nous a permis de fidéliser nos partenaires et donateurs et de nous enrichir de nouveaux. Ceux-ci ont financé nos actions et organisé des manifestations ou des actions au profit de notre association :

#### Pour les enfants :

- Cet été et en fin d'année **Disney** nous a permis de diffuser sur la chaîne télé de l'hôpital un festival de films pendant une semaine
- L'arrondi en caisse organisé sur deux magasins parisiens de **Nature et Découvertes** a permis de collecter un peu plus de 3000 € pour financer les jardins de soins.
- Pour Noël, **l'association golfique de la Marsauidière** organise ;
  - Une collecte de jouets neufs et en offre plusieurs centaines aux jeunes patients de l'hôpital (valeur 10 000 €),
  - Une compétition caritative de golf et collecte 1000 € pour financer les jardins de soins.
- Le **partenariat avec l'Institution Saint Dominique** (Neuilly sur Seine) se renforce ;
  - Aide et assistance des élèves lors des manifestations organisées par l'hôpital pour les enfants (Noël, carnaval, journée de l'enfant ...),
  - Organisation d'une vente aux enchères caritative. La moitié des bénéfices ont été reversés à l'ARD pour le financement des clowns dans les services de l'hôpital (5 000,00€),
  - Achat et collecte d'une centaine de cadeaux à destination des adolescents pour les fêtes de Noël.

- Organisation d'une vente des produits de la marque **Brai** par **Maisons du Monde** et rétrocession des bénéfices à l'ARD pour le financement des clowns dans les services de l'hôpital (5 000,00€).
- Organisation d'une course par les personnels de **l'hôtel George V** au bénéfice de la Régate des Oursons (2000 €).
- Organisation d'une semaine « Bol de riz » et spectacle par Karine Brahamcha, animatrice au **Collège/Lycée Notre Dame Providence** (Enghien) au bénéfice de la Régate des Oursons (3000 €).
- A la fin de l'année : **100 places au Cirque Bouglione** ont été offertes pour les enfants de Robert-Debré par la **Ligue Universelle du Bien Public**.
- les décorations de Noël ont été offertes et mise en place par **Loxam, Eiffage, Leclerc sur le parvis, et dans la galerie. Elles seront renouvelées l'année prochaine.**

### **Pour les personnels de l'hôpital :**

- Participation financière de notre association et ses partenaires à **la fête de l'hôpital** en mai

**Au total, le montant des dons en nature de nos partenaires s'élève à plus 64 000 € pour les enfants.**

**Le montant total des dons reçus par l'ARD pour ses actions en 2023 est d'environ 61 000 €** (Hors fondation et association) dont plus de 30 000 € récolté à l'occasion du dîner caritatif organisé par l'AGGH au bénéfice du séjour Handi-skiévasion.

**Nouveaux partenaires 2023 :** Fondation ICAPE Planète bleue, Maisons du Monde.

## **5/ Faits marquants de l'année 2023**

- **L'ARD a bénéficié d'un legs de Madame CHOROWSKI** qui nous a désigné comme bénéficiaire d'une assurance vie d'un montant de **31 659,19 €**. L'étude notariale de Manosque nous a informé que la défunte nous avait désigné comme légataire universel. La succession est en cours d'évaluation.
- **L'identité visuelle de l'ARD** a été modernisée. Un **nouveau logo** a été créé par Jean Batiste Éperon (designer). Une **nouvelle Baseline** a été définie « **Égayer ensemble le quotidien des enfants hospitalisés** », ainsi qu'une nouvelle charte graphique. Un nouveau site internet est en cours d'élaboration et sera en ligne courant 2024. Il faut souligner que 80% des frais engendrés par ces créations ont été financés par le mécénat d'entreprise. (11 600 €).
- En septembre 2023, **Lucie Bernardoni devient marraine de l'ARD**, cet engagement a été formalisé par une convention signée à l'occasion d'un cocktail en présence de Madame Agnès Petit, directrice de l'hôpital Robert-Debré.
- **Nouveau séjour thérapeutique :** comme annoncé en 2022 le séjour "**La tête dans les étoiles**" a vu le jour cette année et a été financé exclusivement par l'**Association Petits Princes**.

Nous remercions la **direction et les équipes de l'hôpital universitaire Robert-Debré** pour leur confiance et leur participation ainsi que **nos partenaires, donateurs et tous les bénévoles** qui nous aident sans compter pour la réussite de nos actions.

**Alain BERNARD**

Secrétaire général

**Pr Yannick AUJARD**

Président

**Annexes :**

- Estimation des heures de bénévolat 2023
- Listes des projets financés en 2023